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Cette communication a pour objectif d’évaluer et de comprendre les nouvelles 

stratégies de management des stations balnéaires espagnoles comme Oropesa de 

Mar et Benicàssim dans la province de Castellón à partir du rapport qu’entretiennent 

les acteurs politiques, les habitants et les touristes avec leur territoire et les 

ressources patrimoniales et environnementales passées et présentes. L’évaluation 

des adaptations des espaces productifs touristiques se comprend à travers de 

récentes mutations, il convient de souligner la nouvelle prise de conscience de la 

mémoire des stations balnéaires et à travers celle-ci d’un levier d’action pour un 

tourisme plus responsable permettant de s’inscrire dans une stratégie essentiellement 

spatiale et culturelle. Pour y répondre, ces stratégies de management se déclinent en 

trois points : (1) certaines rues, avenues, architectures locales et monuments se 

voient confier le rôle de rappel à l’histoire de la station, tout en ayant subis de 

multiples dégradations ou une pression de l’urbanisation (immobilier de tourisme), 

voire les aléas climatiques et l’actuelle crise économique espagnole, (2) la stratégie 

événementielle et la fête populaire restent indissociables de ses stations balnéaires 

avec un folklore reconnu et attendu chaque année, mais aussi avec des changements 

et des innovations comme pour la mise en scène et en récit du paseo Coloma à 

Benicàssim avec la nouvelle manifestation culturelle dite de la «Belle Époque». 

Dans ce cas précis, l’histoire de vieilles demeures classées ou en cours de 

restauration sur le front de mer, l’histoire de la station, l’histoire familiale et 

l’initiative d’un film associatif par les habitants du quartier se concrétisent pour 

animer et aménager durablement ou de manière éphémère un espace public 

remarquable en proie à de profondes mutations.  



(3) En outre,  le musée de nature et d’archéologie devient une figure obligée de la 

station balnéaire et s’offre aux visiteurs, tout en permettant de retrouver des 

mécanismes perdus comme les associations d’archéologie locale, la visite des 

écoliers sur les chantiers ou des sites naturels. Néanmoins, la prise de conscience par 

les touristes de leur environnement de vacances se matérialise avec une certaine 

appréhension ou un certain malaise des visiteurs à la vue des dégâts produits sur 

l’environnement depuis 1960 lors de la visite du musée. Ces jeux de mémoires, de 

l’oubli ou de leur réactivation ayant des conséquences spatiales bien visibles sont 

l’objet de notre communication avec certes des manipulations, des débats et des 

altérations. À cela, pendant bien longtemps, le tourisme a été associé à une 

destruction de la mémoire des stations à travers des capacités de charge répondant 

au tourisme de masse, voire la création d’un patrimoine contemporain en total 

décalage avec le milieu écologique et culturel local ; mais ne sont-ils pas à leur tour 

objet de récupération et de croissance touristique pour des destinations touristiques 

en demande d’une nouvelle identité – construction identitaire ? 
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This communication aims to evaluate and understand the new management 

strategies of Spanish seaside resorts such as Oropesa de Mar and Benicàssim in the 

province of Castellón from the relationship that political actors, inhabitants and 

tourists have with their territory. and past and present heritage and environmental 

resources. The evaluation of the adaptations of tourist productive spaces can be 

understood through recent changes, it is worth highlighting the new awareness of 

the memory of seaside resorts and through this a lever of action for a more 

responsible tourism. making it possible to fit into an essentially spatial and cultural 

strategy. To respond to this, these management strategies can be broken down into 

three points: (1) certain streets, avenues, local architecture and monuments are given 

the role of reminder of the station's history, while having suffered multiple 

degradations or pressure from urbanization (tourism real estate), even the vagaries 

of the weather and the current Spanish economic crisis, (2) the event strategy and 

the popular festival remain inseparable from its seaside resorts with a folklore 

recognized and expected each year, but also with changes and innovations such as 

for the staging and narrative of the paseo Coloma in Benicàssim with the new 

cultural manifestation known as the “Belle Époque”. In this specific case, the 

history of old houses listed or being restored on the seafront, the history of the 

resort, the family history and the initiative of an associative film by the inhabitants 

of the district materialize to enliven and develop permanently or ephemerally a 

remarkable public space in the grip of profound changes. 

 



(3) In addition, the nature and archeology museum becomes an essential feature of 

the seaside resort and offers itself to visitors, while allowing the rediscovery of lost 

mechanisms such as local archeology associations, visits by schoolchildren to 

construction sites or natural sites. Nevertheless, the awareness by tourists of their 

holiday environment materializes with a certain apprehension or a certain 

discomfort on the part of visitors at the sight of the damage caused to the 

environment since 1960 when visiting the museum. These games of memories, of 

forgetting or of their reactivation having clearly visible spatial consequences are the 

object of our communication with certainly manipulations, debates and alterations. 

To this, for a long time, tourism has been associated with a destruction of the 

memory of resorts through load capacities responding to mass tourism, or even the 

creation of a contemporary heritage totally out of step with the local ecological and 

cultural environment. ; but are they not in turn objects of recovery and tourist 

growth for tourist destinations in demand of a new identity – identity construction 

 

 



  

 

 

        

Benicàssim, Belle Époque, 2014, PB. 

Naturiscope, Oropesa, 2014,PB. 



 

Illustration et affiche, avec l’aimable autorisation de la Maire de Benicàssim et 

du service touristique – association paseocoloma.es 
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1. Analyser les nouvelles stratégies de management des 
stations balnéaires espagnoles comme Oropesa de Mar 

et Benicàssim dans la province de Castellón.

2.  Quels sont les rapports et les innovations des acteurs 
touristiques  /  aux ressources patrimoniales et 

environnementales passées et présentes.

3. Il faut souligner la nouvelle prise de conscience de la 
mémoire des stations balnéaires et à travers celle-ci un 

levier d’action pour un tourisme plus responsable 
permettant de s’inscrire dans une stratégie 

essentiellement spatiale et culturelle. 
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MÉTHODE ET ÉTUDE DE CAS :

-Une province avec une fréquentation annuelle espagnole de plus de 80 %.

-Des discontinuités présentent à travers l’artificialisation des côtes , la 
création de station ex-nihilo et des côtes sauvages récréments protégées.

-Interviews semi-directifs auprès des responsables de la communication 
touristique, des responsables de musées, [pas du service de l’urbanisme], de 

la police, d’association de fête patronale, hôtellerie, habitants.

-Recueils archivistiques , filmiques,  revue de presse sur le temps long 
(journaux locaux et  nationaux)

-Enquêtes de terrain photographiques et paysagères (nouvelles 
infrastructures) 2011/2014.

-Analyse critique de site web officiel et de particulier/hôtels (hébergement).
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Pendant bien longtemps, le tourisme a été associé 
à une destruction de la mémoire des stations à 

travers une capacité de charge répondant au 
tourisme de masse, voire la création d’un 

patrimoine contemporain en total décalage avec le 
milieu écologique et culturel. 
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- Une volonté d’inscrire ces anciens villages de pêcheurs dans un 
réseau de coopération culturel et de faire participer toute la 
population  (San Filiu de Guixols, Vinaròs, Benidorm, Calpe, 

Denia), depuis 8/5 ans environ.

- L’infrastructure culturelle permet de valoriser la station 
balnéaire (image positive, «respecter et comprendre »).

- Les risques sont pourtant nombreux, pour Benidorm, le musée 
Boca del Calvri ouvert en 2014, ferme en 2015 à cause de la 

crise hypothécaire et des finances publiques 
(privatisation, U. A.) 
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CONCLUSION

1 – La patrimonialisation du paseo est un élément majeur des 
opérations de reconquête de l’espace public.

2 - L’événementiel / fêtes populaires restent indissociables de ses 
stations balnéaires = l’innovation ou la participation de la population 
locale est au rendez-vous avec une mémoire réinterprétée (Coloma).

3 - Le musée de nature et d’archéologie devient une figure obligée de 
la station balnéaire (vieux centre-ville) : rappeler la mémoire / une 

histoire/des pratiques vestimentaires comme instrument touristique 
facteurs d’une nouvelle identité. Un moyen de décryptage de 

l’artificialisation du littoral par les touristes ?
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